

Agenda politique 2024 - 2027

Créer un élan de solidarité internationale

Le monde est en train de vivre un tournant historique. La confiance des citoyens dans les systèmes sociaux, politiques et économiques existants est érodée par l'incapacité à résoudre les multiples crises auxquelles nous sommes confrontés aujourd'hui. Les réponses et les solutions progressistes doivent se frayer un chemin à travers les institutions et la vie publique pour inverser la tendance. Les questions déterminantes de notre époque étant indéniablement mondiales et interconnectées, nous ne pourrons progresser que si nous travaillons ensemble et si nous construisons des solidarités qui transcendent nos frontières nationales. Les progressistes doivent se réapproprier le fait que la coopération mondiale, telle que nous la définissons, est une force pour le bien dans le monde.

Pour comprendre ce qui est à l'origine de ce changement permanent de l'ordre mondial, nous devons comprendre la nature des crises qui nous affectent aujourd'hui et la manière dont nous devrions, en tant que progressistes, y faire face.

Notre monde est aujourd'hui confronté à une crise de la sécurité et de la paix, avec des conflits et des troubles civils permanents qui touchent tous les continents. Ce qui était autrefois considéré comme inacceptable par la communauté internationale est aujourd'hui en train de se normaliser et de perdurer. Les guerres et les conflits non résolus perturbent les économies et déchirent le tissu social et la cohésion des nations.



Nous n'avons pas encore vu de percée décisive sur la question du changement climatique et de la dégradation de l'environnement. Malgré de nombreuses tentatives pour inverser les effets délétères du changement climatique sur l'atmosphère et les écosystèmes, des changements climatiques extrêmes dans différentes régions du monde continuent de mettre en péril les conditions de vie de plus de 3 milliards de personnes dans les zones les plus vulnérables de la planète, selon le rapport 2023 du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC). Ces personnes les plus vulnérables sont souvent déjà les plus marginalisées dans leur société et leur pays.

La pandémie de Covid a mis en évidence des problèmes systémiques dans les systèmes de santé de nombreux pays, ainsi que dans leurs systèmes sociaux et économiques. L'effet immédiat de la pandémie a été de peser sur les économies de nombreux pays et, par extension, de déplacer de nombreux travailleurs pauvres, les laissant dans un état de précarité. La crise a révélé le fossé entre les riches et les pauvres. Les premiers ont pu résister à la pandémie, voire prospérer malgré elle, tandis que les seconds ont subi d'énormes bouleversements économiques et sociaux. Cette inégalité s'est également manifestée au niveau national, les pays riches ayant souvent un meilleur accès aux traitements et aux vaccins que leurs homologues plus pauvres, qui ont dû attendre des mois avant d'avoir accès à ces mêmes services et technologies de santé.

La crise économique est un problème omniprésent. Bon nombre des crises mentionnées ici sont souvent liées à un manque de justice économique dans l'économie mondiale. L'accès inéquitable aux fruits du progrès économique semble être une caractéristique et non un défaut de l'ordre économique mondial actuel. Les critiques formulées par le passé à l'encontre du capitalisme mondial sont devenues



prémonitoires précisément parce que les problèmes qui avaient été signalés sont devenus réalité. Malgré les progrès considérables réalisés par les économies de nombreux pays, les gens continuent de ressentir un malaise et des difficultés dans leur vie quotidienne. En comparaison, quelques milliardaires mondiaux ont amassé des richesses qui éclipsent le PIB de certains pays. Cette concentration d'une quantité énorme de richesses et de pouvoir leur confère effectivement un pouvoir considérable dans la détermination de la trajectoire des économies nationales.

On ne s'attend pas encore à ce que le monde soit en mesure d'inverser le déclin démocratique en cours. Ce déclin démocratique, caractérisé par des attaques contre la liberté des médias et la liberté d'expression, des élections inéquitables, la corruption et les machinations des institutions politiques par des titulaires autoritaires, persiste sur tous les continents. Les démocrates n'ont pas encore réussi à contrecarrer les gains des populistes de droite et des mouvements autoritaires. Dans les pays dotés d'une longue histoire et de traditions d'institutions démocratiques libérales, les populistes de droite, dont beaucoup sont des descendants idéologiques du fascisme, ont été en mesure de remporter des élections à la majorité ou sont sur le point de le faire. Dans les pays dont les institutions démocratiques sont plus faibles ou qui ne jouissent que depuis peu des droits civils et démocratiques, les forces réactionnaires ont soit triomphé en détruisant les acquis des mouvements démocratiques populaires, soit constituent elles-mêmes l'ordre dominant au pouvoir.

Dans le domaine de l'avancement de la justice entre les sexes, nous ne parvenons pas à atteindre nos objectifs. Le récent rapport d'étape sur les Objectifs de développement durable a indiqué que nous ne sommes pas sur la bonne voie pour atteindre les objectifs en matière d'égalité des genres. Les droits des femmes en matière de santé sexuelle et reproductive sont bafoués et la violence à l'égard des femmes reste élevée. De telles tendances risquent d'entraver nos



objectifs généraux de création d'équité dans nos sociétés et d'égalité des genres.

En tant que progressistes, socialistes et sociaux-démocrates, notre engagement pour les causes de la liberté, de la justice sociale, de la solidarité, de l'égalité des genres et de l'internationalisme doit se manifester dans notre travail concret et coordonné en tant que force politique. Notre mission de transformer le 21e sièclest en une ère de progrès et de coopération doit prendre de l'ampleur.

Un nouveau monde multipolaire se dessine, avec des puissances ascendantes qui affirment leur influence et leur position. Les accords multilatéraux créés au lendemain de la Seconde Guerre mondiale et pendant la guerre froide prennent aujourd'hui de nouvelles formes. C'est dans ce contexte dynamique que nous voyons des forces non démocratiques profiter de nouveaux espaces pour leur politique, créés par l'appréhension et la méfiance à l'égard de ce qui est défini comme le projet politique de l'Occident. Il est essentiel qu'au fur et à mesure que ce nouveau monde multipolaire prend forme, les mouvements démocratiques et progressistes s'engagent activement et construisent leurs forces et leurs alliances pour façonner la formation et la direction de ce monde multipolaire, se prémunir contre les menaces à la sécurité mondiale, l'injustice économique, l'érosion continue de la confiance et la polarisation, et se protéger contre les perspectives isolationnistes ou nationalistes dans les affaires mondiales. Ces développements nous poussent à réévaluer nos engagements permanents avec les démocraties et les démocraties en déclin, les groupements régionaux actuels et les puissances montantes afin de forger des relations constructives avec les acteurs et les institutions qui peuvent unir leurs forces pour une nouvelle donne démocratique mondiale.



Notre mouvement doit s'engager dans ce dialogue stratégique et faire preuve d'avancées progressives pour garantir un avenir où la démocratie non seulement survit mais prospère. Il est essentiel de renforcer notre mouvement mondial et de construire des alliances sociétales pour garantir que nous sommes en mesure de répondre aux défis tout en sauvegardant les libertés, les droits et les moyens de subsistance des peuples dans les conditions précaires qui se présentent. Pour ce mandat, nous consoliderons notre programme de transformation et donnerons un élan à la solidarité internationale.

Nous unirons les forces progressistes et construirons un consensus autour de solutions programmatiques sur la promotion d'une gouvernance économique équitable, de la paix et de la sécurité commune, de la durabilité et de la résilience démocratique. Nous favoriserons les conditions politiques et donnerons la priorité aux plateformes permettant aux forces démocratiques de forger de plus grandes unités pour la protection des droits de l'homme et des libertés dans toutes les régions du monde, en particulier là où ils sont le plus menacés. Nos liens avec les syndicats, les mouvements sociaux et la société civile nous donnent l'occasion de renforcer notre programme progressiste collectif et notre coopération transfrontalière.

Nous nous engagerons dans un dialogue et une coopération stratégiques Nord-Sud. L'internationalisme doit être notre réponse à l'isolationnisme et au nationalisme croissants. La solidarité est un principe fondamental des mouvements progressistes. Les guerres en cours en Europe et au Moyen-Orient, ainsi que les tensions croissantes entre les États-Unis et la Chine, menacent non seulement de perturber notre ordre économique, mais aussi de créer davantage de tensions et de frictions entre les nations. Parallèlement à notre action en faveur d'un ordre international fondé sur les droits et les règles, nous devons nous efforcer d'internationaliser les progrès réalisés par nos mouvements. Les populations des pays en



développement méritent les mêmes avantages et protections que les États-providence créés par les partis et gouvernements sociaux-démocrates et socialistes qui ont réussi. Nous devons démentir la rhétorique de l'extrême droite, qui s'appuie sur les insécurités créées par la crise du capitalisme néolibéral, selon laquelle le fait de monter un groupe contre un autre nous fera avancer. Notre réponse consiste à mettre l'accent sur le destin commun de tous les peuples. Tout avenir qui favorise la justice, le progrès et la durabilité ne peut être construit que sur un engagement commun à réaliser un nouveau projet social et écologique mondial à partir du Sud et du Nord. Une coopération équilibrée entre les partis membres, les dirigeants politiques et les partenaires associés pour répondre aux questions difficiles et s'attaquer aux problèmes complexes constitue notre impulsion pour des initiatives transnationales concrètes.

Nous recentrerons notre travail sur la poursuite de la modernisation du parti et sur l'obtention de victoires là où nous sommes. Notre famille politique reste le véhicule des idées et des actions progressistes. Gagner des élections démocratiques est notre moyen de créer des espaces politiques centrés sur les personnes et de mettre en œuvre les politiques progressistes nécessaires. Si le mouvement progressiste a connu des revers, nous avons vu que des victoires sont possibles, même là où nous sommes attaqués pour nos principes. La désinformation et les fausses nouvelles sont des outils déployés contre nous et nos dirigeants, en particulier parmi les femmes. Malgré ces tactiques, les luttes inspirantes menées par de jeunes leaders progressistes regagnent du soutien. Les unités de gauche et les campagnes innovantes portent leurs fruits dans les camps progressistes. Les voies progressistes vers la victoire se trouvent clairement dans nos sphères politiques et s'opposent à la politique traditionnelle de polarisation des hommes forts et de ceux qui les soutiennent. Notre tâche consiste à partager de manière proactive les leçons et les stratégies tirées de ces victoires afin de contribuer à la campagne progressiste de nos frères partis.



Nous investirons dans la construction d'un récit de la socialdémocratie qui soit pertinent pour notre époque. Nos alternatives doivent refléter la détermination de notre propre mouvement à ne pas se contenter d'aspirer au changement, mais à le réaliser. Nos meilleures pratiques et nos gains politiques attestent de la viabilité de nos idées. Nous devons donc mettre en lumière le travail de nos frères partis et de nos partenaires associés sur le terrain, qui luttent contre l'inégalité, l'autoritarisme, la violence et l'exclusion, tout en montrant une meilleure façon d'organiser les sociétés. Les luttes et les victoires de nos frères partis sont la preuve concrète de la viabilité de notre politique de changement. Nous devons être capables de générer et d'amplifier des histoires qui démontrent la clarté et la qualité de notre leadership; de présenter des histoires d'initiatives, de politiques et d'actions qui transforment des idées puissantes en réalités.

En nous positionnant pour influencer fortement la création d'alternatives, nous renouvelons les arguments en faveur d'un discours mondial selon lequel la social-démocratie peut relever les défis actuels et façonner l'avenir envisagé par les progressistes.

Nous défendrons les partis frères et les progressistes victimes de la répression. Notre communauté politique exerce son influence pour défendre la liberté et la justice. Nous joignons le geste à la parole en condamnant et en nous opposant à l'autoritarisme et au populisme, en étendant notre solidarité aux militants et aux hommes politiques qui luttent activement pour nos valeurs. Tout en nous opposant activement à toute tendance autoritaire dans nos rangs, nous soutenons activement les mouvements démocratiques qui construisent des espaces démocratiques, quels que soient les obstacles et les défis auxquels ils sont confrontés. Nos missions, nos



enquêtes et notre voix collective en tant que famille politique doivent être pertinentes et délibérées.

Nous engagerons activement les organisations multilatérales et multinationales pour influencer les solutions progressives. Les organisations multilatérales existantes, telles que l'ECOSOC des Nations unies, l'Union interparlementaire et les organes intergouvernementaux régionaux, constituent des plateformes où nos efforts peuvent être mieux coordonnés. Nos dirigeants politiques et les représentants de nos mouvements doivent être présents et soutenus dans l'engagement de ces plates-formes où des programmes progressistes peuvent être poursuivis. Ce faisant, nous devons également renforcer notre travail sur le front diplomatique afin que notre voix soit activement entendue et reflétée dans les processus et institutions multilatéraux.